

ORDEN AL MERITO “ DR. GUSTAVO H. MACHADO ” OTORGADA AL DR. NELSON ORTA SIBU

Agradezco a la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría por el altísimo honor de concederme la Orden Dr. Gustavo H Machado del presente año.

En este hermoso día, sobre todo para los niños venezolanos, 20 de Enero, Día Nacional del Pediatra, es pertinente hacer una serie de reflexiones observaciones y apreciaciones sobre nuestra Sociedad y su entorno.

Nuestra Sociedad es un institución en crecimiento integral desde su fundación, hace 68 años, la cual tuvo sus primeros vestigios de existencia desde que a fines del siglo XIX el pionero de la atención infantil en Venezuela, Dr. José Manuel De Los Ríos, funda la Clínica de Niños Pobres, en la esquina de Miracielos y emitió la primera publicación pediátrica especializada editada en Latinoamérica.

En estos momentos, considero pertinente expresarles y compartir con todos ustedes algunos rasgos de vida de ese venezolano preclaro que se llamó Gustavo H Machado:

En la década de los años 20 del siglo XX, un estudiante de medicina, alumno del Padre de la Medicina, Dr. Luis Razzeti, y condiscípulo, entre otros, de los connotados Drs. José Ignacio Baldo, Martín Vegas, Guillermo Hernández Zozaya, Pedro Blanco Gasperi (15 estudiantes en total), muestra liderazgo y alcanza la Presidencia del Centro de Estudiantes de Medicina, lo cual conjuga con el hecho de ser uno de los mas aventajados estudiantes de Ciencias Medicas; ello fue destacado por uno de sus profesores, el respetado Dr. José “Pepe” Izquierdo, quien expresó en un momento dado: los tres alumnos mas inteligentes y aventajados que he tenido son: Gustavo H Machado (Pediatra), Pastor Oropeza (Pediatra) y Henrique Benaim.

Posteriormente Gustavo H Machado realiza postgrado de Pediatría en la escuela de Paris, Francia, con actividad en el Hospital Des Enfants Malades.

En la década de los años 30 ocurre la creación de Ministerios y una “Oficina de Salubridad”, encargada de los asuntos de Salud, adscrita al Ministerio de Agricultura y Cría (MAC). En 1935 ocurre el deceso del General J. V. Gómez y en 1936 asume la Presidencia de la Republica el General Eleazar López Contreras.

Entre otros hechos relevantes desde el punto de vista de Salud Publica, el Presidente López Conteras separa del

MAC los aspectos sanitarios y se crea el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social (MSAS), y coloca al frente del mismo al sabio Dr. Enrique Tejera, quien a su vez crea la División Materno Infantil y se la encarga al Dr. Pastor Oropeza, (nombrado en épocas recientes Padre de la Pediatría Nacional), quien había realizado postgrado de Pediatría en Paris. Se decreta la fundación del Consejo Venezolano del Niño (CVN) y su primer Presidente, y durante aproximadamente 15 años, fue el Dr. Gustavo H Machado, quien promovió un conjunto de leyes que condujeron a la creación de Jardines de Infancia, Casas Cuna y muchas otras figuras e instituciones dedicadas a la protección infantil; posteriormente el CVN es transformado en Instituto Nacional del menor, y así sucesivamente hasta nuestra historia reciente.

Gustavo H Machado impulsó la promulgación del Código de Menores, con vigencia en muchos aspectos hasta nuestros días, el cual entre otros aspectos destaca importantes programas sociales como son: la Educación Preescolar, Recreación Dirigida, Asistencia Jurídica al menor y a la familia y Educación Familiar.

Dr. Nelson Orta Sibú. Discurso pronunciado el dia 20 de Enero de 2007, dia nacional del Pediatra. Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría

En Diciembre de 1936, por iniciativa de los Drs. Machado y Oropeza se inaugura el Hospital de Niños “JM de los Ríos” el cual entra en actividad en Febrero de 1937, inicialmente ubicado detrás del Hospital Vargas, en la esquina de Pirineos y actualmente en su sede en San Bernardino, y su primer Director fue el Dr. Machado quien fue el propulsor de la necesidad de hospitalizar a la madre y al niño, de tal forma, que fue el creador de la figura ahora perdurable denominada Binomio Madre-Niño y, coherentemente con toda esta concepción, no era partidario de los retenes en las maternidades. Por ello, entre muchas otras cosas el centro de documentación e información actual del Hospital de Niños de Caracas lleva el nombre de Gustavo H Machado

En Enero, 20 de 1939 ocurre la fundación por iniciativa de 39 médicos, 19 pediatras y 20 especialistas de otras ramas, de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría y su primer Presidente fue el Dr. Gustavo H Machado, e integraron el resto de la Directiva los Drs. Pastor Oropeza (Vicepresidente), Pablo Izaguirre (Secretario), Lya Imber de Coronil (Tesorera), Ernesto Vizcarrondo (Bibliotecario) y

Simón Gómez Malaret y Carlos Camejo Troconis (Vocales).

En 1940 se crea la Cátedra de Pediatría de la Universidad Central de Venezuela, siendo los fundadores, entre otros: Pastor Oropeza, Gustavo H Machado, Espíritu Santos Mendoza, Ernesto Vizcarrondo, Gustavo Hernández Zozaya, Lya Imber de Coronil, Simón Gómez Malaret, Ernesto Figueroa.

En 1948, Gustavo H Machado preside el primer Congreso Panamericano del Niño celebrado en Venezuela y a partir de entonces se transforma en asesor de instituciones y organismos dedicados a la atención de menores en Venezuela y fuera del país, tales como la Organización de Protección al Niño (OPAN), YMCA, Ciudad de los Muchachos, Federación Internacional de Protección al Niño (FIPAN), entre otros.

Paralela a esta intensa actividad médica pediátrica, el Dr. Machado fue precursor de la Escuela Nacional de Enfermeras y de la Escuela de Enfermeras Pediátricas de Venezuela; todo ello en medio de avatares políticos diversos en la época de la dictadura de Marcos Pérez Jiménez.

A partir del año 58, Gustavo H Machado retorna, con el Dr. Espíritu Santos Mendoza, a la sazón ministro de sanidad, a asesorar actividades conducentes a profundizar la atención a la infancia y reducir la mortalidad infantil en nuestro país y además a programas de diseño de estrategias preventivas frente al problema del abandono infantil, por ello fue promotor de los llamados Parques de Recreación Dirigida con miras a reducir los índices de deserción escolar.

En la década del 60 fueron años de múltiples dificultades de salud para el Dr. Machado, de naturaleza diversa, hasta su partida el 14 de Enero de 1968.

...En lo personal, tuve la honrosa oportunidad de conocerle cuando me encontraba, como estudiante de Medicina de la ULA, como asistente a uno de los cursos que sobre Agua y Electrolitos se dictaban en el Hospital "J M de los Ríos" en la década del 60.

En resumen: fue trascendente su obra, por las enseñanzas que transmitió, como maestro y primer eslabón de las generaciones de pediatras de Venezuela, antes de la creación de la Cátedra de Pediatría de la UCV, asumiendo la enseñanza en el Hospital de Niños, y luego dentro de la Cátedra de Pediatría, fundador de las Escuelas de Enfermeras, fundador de las escuelas de maestras de Kinder, etc. Estas acciones educativas en la formación de recursos humanos son tanto más trascendentes cuando se considera los millones de niños que se han beneficiado como consecuencia de la misma.

En la esfera privada se distinguió por su bonhomía, su

generosidad, lealtad, caballerosidad y muchas cosas más. Por eso uno de sus dilectos alumnos dijo en una ocasión: "Siendo estudiantes en el Hospital de Niños, el Dr. Machado nos enseñó la semiología, nos enseñó a elaborar una historia clínica, nos enseñó a prescribir y nos enseñó a ser caballeros". Y eso era el Dr. Machado: Un Caballero.

Nuestro país adolece de fallas en su memoria histórica, pero los valores cívicos como el de esta figura cuyo nombre lleva la condecoración que hoy recibo con mucha humildad y con mucho orgullo en mi nombre y en el de mi esposa Sioly, aquí presente, de mis 4 hijos y sus esposos (por causas de fuerza mayor, solo Cristina, la menor, esta aquí presente), con quienes he labrado una maravillosa y hermosa familia; de mi madre y mis hermanos de ley Hilarión y Leticia López, aquí presentes; decía, que esos valores, esos recuerdos de estas figuras, como los del Dr. Machado, no deben dejarse perder, y es importante, a efectos de identidad nacional renovarlos, refrescarlos y transmitirlos a las nuevas generaciones. Quizás esta parte de mis palabras puedo resaltarlas con aquella frase de aquel periodista de fina sensibilidad quien a los 10 años de la muerte del Dr. Machado escribió: "Había una vez... niños de Venezuela, un Hombre Bueno, llamado Gustavo H Machado"... Que Honor! recibir una condecoración con este egregio nombre. Gracias maestro Machado, y gracias a la Sociedad de Pediatría por permitirme llevarlo conmigo por siempre.

Por otra parte, no puedo dejar de pasar la oportunidad para compartir con ustedes, cuando estoy en los albores del otoño de mi vida, entrando a eso que la gente y los medios de comunicación comúnmente llaman sexagenario, la inmensa satisfacción de ver crecer ésta, nuestra casi septuagenaria Sociedad, a la cual estoy ligado desde hace más de 30 de mis 35 años de graduado de médico, y en la cual, desde que pertenezco a ella, he asistido y atendido a casi todas las actividades de carácter Nacional y a la cual he representado en múltiples actividades internacionales incluyendo mis recientes designaciones como Presidente de la Asociación Latinoamericana de Nefrología Pediátrica (ALANEPE) y Miembro del Consejo Mundial de esta especialidad (IPNA). Ha sido para mi también un honor formar parte de Directivas, Comisiones, Capítulos, presidir la Filial Carabobo/Cojedes en la época, ahora Filial Carabobo, acertadamente presidida actualmente por la Dra. Odalys Suárez de Márquez quien será sucedida por la Dra. Aracelis Valera de Magdaleno, a quienes agradezco infinitamente así como al resto de la Directiva de la Filial, el haberme propuesto al Consejo de la Orden, y además quiero por otra parte compartir con ustedes el orgullo de haber sido Presidente de esta Institución hace unos cuantos años y ver y vivir el crecimiento de la Sociedad, desde que fue inicialmente creada por 39 colegas en 1936, a 4 mil pediatras cuando me tocó presidirla

en 1993, a más de 8 mil pediatras en la actualidad. Además me enorgullece el haber sucedido en la Presidencia a un pediatra excepcional, recién y precozmente fallecido, el Dr. Xavier Mugarra, mi entrañable amigo y compañero de trabajo en la SVPP por muchos años, y haber trabajado con una directiva de primer orden como lo son los Drs. Humberto Gutiérrez (Vicepresidente) Rafael González Fuenmayor (Tesorero), Coromoto Méndez, (Secretaria), Víctor Siegert (Bibliotecario), Miriam Amador y Héctor Soto (Vocales)

Nuestra Sociedad es una de las Instituciones Científicas más importantes del país y una de las que tiene mayor solidez desde el punto de vista organizativo. Sabemos que hemos crecido desde el punto de vista científico, administrativo y en unos cuantos ámbitos más, pero aprovechemos esta privilegiada situación para llevarla más y más a los entes e instancias de decisión para contribuir y tratar de brindar una mejor y mayor atención a los niños y adolescentes de nuestro país. Hagámoslo desde cualquier punto de trabajo donde estemos insertados.

No hay duda que podemos incidir positiva y sustancialmente en el desarrollo de la Pediatría y de los niños de nuestra patria y para ilustrar esto puedo mencionar unos cortos ejemplos en los cuales la Pediatría Nacional y la SVPP han contribuido con la salud de nuestros niños:

-Tratamientos de Hidratación: En la década de los 70 trabajos realizados por nosotros en el Hospital de Niños de Valencia, sirvieron como parte de las bases para el desarrollo de fórmulas de hidratación actualmente usadas en los niños con los patrones de la Organización Mundial de la Salud.

-Hace unos 25 años veíamos como inexorablemente los niños con enfermedad renal crónica no tenían salida terapéutica viable en nuestro medio y a través de los miembros nuestro Capítulo de Nefrología han desarrollado desde hace más de 20 años Programas de Trasplante Renal y hoy en día decenas de niños están reintegrados a una vida normal gracias a ello.

-Pediatras y asociados a nuestra Sociedad, las Dras. Belén Salinas de Reigosa, Mercedes Ramírez de Materán e Irene Pérez Schael, han desarrollado en Venezuela parte del trabajo para el desarrollo de una vacuna contra el Rotavirus, agente productor de enfermedad con elevada morbilidad y letalidad.

Con profunda preocupación, pero sin reducir nuestra

capacidad de decisión, firmeza y nuestra voluntad de trabajo vemos como de manera inexorable nuestros hospitales tienen implícita una involucración política patente, creciente, en los niveles de decisión y aun en los niveles operativos, y no me refiero exclusivamente a los momentos actuales, sino que es un hecho que observamos con desagrado desde hace unos cuantos años, y el cual sin duda se ha profundizado en épocas recientes; pero ante ello debemos seguir en pie de lucha como médicos, en nuestro caso como pediatras, y es pertinente recordar, aunque parezca simple romanticismo, la anécdota mediante la cual el Dr. Machado sentó hermosas bases doctrinarias en el Hospital de Niños y en el Consejo Venezolano del Niño, y me refiero a los criterios que esgrimía para incorporar o desincorporar a alguien de su trabajo, y los cuales a pesar de las circunstancias no debemos olvidar: y decía el Dr. Machado al personal a su cargo: “Eso sí, de la puerta para afuera Ustedes son libres para adherirse a cualquier ideología o partido, pero al llegar al Hospital, me dejan el carnet político en el bolsillo de la chaqueta y se ponen la bata de médico” Y así le confirió a la bata de médico la dignidad que debía tener.

Finalmente no puedo dejar pasar este momento para referirme unos segundos a lo que siento y sentimos muchos venezolanos sobre la situación del país, y no con ello quiero despertar polémica, ni que se diga al finalizar este acto protocolar, que el beneficiario de la Orden Pediátrica Gustavo H Machado, transformó parte de un acto académico - científico en tribuna para esgrimir unas palabras con tinte político, pues no es así, sino que es el sentimiento que se tiene, y que sencillamente estoy en el derecho de expresar, asumiendo el riesgo de que se me endilguen adjetivos despectivos muy frecuentemente usados en los últimos tiempos en el ámbito político; y con lo que asumo aspiro rescatar de alguna forma en nosotros mismos y en los demás los valores de convivencia, tolerancia, respeto al otro, cualidades todas que se hacen imperativas en nuestra sociedad, expresado este sentimiento que me embarga en las palabras del gran pensador francés, Voltaire: Cito: “No estoy de acuerdo contigo, mas aún, detesto lo que estás diciendo, pero sería capaz de dar mi vida porque puedas decir siempre libremente lo que dices”. Buenas noches

Lecturas recomendadas:

-Machado R, Yolanda: “Gustavo H Machado: El Pediatra”. Imp: Gráficas Armitano C.A, Caracas 1996 (Importante material bibliográfico en esta obra)

-Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría. Revista 50 Aniversario. Caracas. 1989.